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至誠意念
身行敬禮
心生敬仰
專注慈顏

要付出，付出才叫
做菩薩，既來到人
間，我們就是要於
人間度眾。

我們誠意禮敬佛，
就是為了要學佛，
因為佛具有萬德，
這萬德是長時間累
積來的。

佛具萬德
世所尊重
於世獨尊
德無等倫



這是表達佛具萬
德，世所尊重，
於世獨尊，德無
等倫，我們要至
誠禮敬，學佛行



這段文，我們用心來體會，佛德是萬德莊嚴。這
是累生世所修，佛陀既然塵點劫，累生世隨眾生
的五道流轉，佛的悲智雙運。他還是同樣隨著眾
生，為了救度眾生，所以不斷修行，不斷現相人
間，不斷悲智雙運。所以這樣長時間不斷不斷累
積，所以佛具萬德了。既然是這樣的付出，是不
是我們要至誠意念，身形禮敬呢？這位可尊敬，
也是他累積這麼長久的時間為我們付出，所以我
們必定要時時以至誠意念，身體力行，要恭敬尊
重，所以要身行禮敬。



這個恭敬尊重，就是用身的行動，這樣來禮敬。
我們每天每天一定要做早課，做早課就是要提高
我們的記憶，提醒我們對佛的尊重，對佛若起尊
重心，對法才能恭敬接受。所以我們要做早課，
雖然是一個儀式，是讓我們的內心一種的清潔。
我們每天家裡是不是要打掃呢？我們的生活若要
過得品質好，我們住的場所，屋前屋後、屋裡，
都要打掃得很乾淨，這就是我們生活起居的好環
境。



同樣的道理，我們的心，每一天的早晨我們都要
上大殿來，向佛菩薩表達誠意，行最敬禮。這是
我們內心要好好地自我建設，好好地自我清潔，
去除我們的內心無明。要從早上的第一時間，生
活中的第一時間，我們必定要上大殿做早課，也
就是至誠意念，身行禮敬。所以心生敬仰。在這
禮敬中，經文就如一條路，我們這樣走，周圍的
環境，我們更能體會我們的心境。所以我們要用
心敬仰，全都入於我們的內心。



我們的心中，人是在我們的位置上，我們要抬頭
敬仰，專注慈顏，佛既不在人間，所造的形像雖
然是凡夫造像，但是它的名稱叫做佛。所以那個
像，佛像，我們就是要恭敬，見像如見佛在，就
是要專注，表達我們的心意很專。我們的心沒有
雜念，我們的意很專，是因為佛具萬德。我們誠
意禮敬佛，就是為了要學佛，因為佛具有萬德，
這萬德是長時間累積來的。



一直跟大家說塵點劫，無央數劫，生生世世，既
是在十六王子的時代結了這個法緣。就這樣塵點
劫的時間，不論你聽的人是不是有照著這樣修行
，或者是一念偏差，就已經流竄在五道四生。十
六王子中結過緣的，每一位都不放棄他，是與他
結緣的法眾，所以不論他在五道四生哪一個地方
，同樣都是這樣隨眾生境界去尋尋覓覓，去找出
這些已經受過法的人，希望人人能再把他找回來
，聞法，聽法，再傳法。



眾生需要很多人來接引度化，所以這樣，佛陀的
過去生就是這樣，累生累世不斷不斷這樣尋覓著
眾生，找有緣人。所以他要不斷投入人群中，不
斷與眾生結緣。這累生世所具足，無法算計的德
，所以「佛具萬德，世所尊重」。他累生世來人
間都是受人尊重，行菩薩道也是同樣，一生一世
不斷地成就無數的眾生，所以這是世所尊重。



「於世獨尊」，累生世都一樣，世間人人稱頌，沒有
比他的德更高，所以於世獨尊。這就是對法了解了，
了解天地宇宙萬法，即使還沒成佛，因緣還未成熟，
還沒成佛之前，塵點劫，累生世，都是同樣用豐富的
法在人間度眾生，以法為尊，所以叫做「於世獨尊」
。對世間法全都很了解，以法為尊。「德無等倫」，
這是佛，每一尊佛來人間，不是成佛才全都具足，成
佛是因緣成熟，這樣現相成佛。其實塵點劫前，無始
以來就已經本具佛性，就是在那個因緣來說開始，開
始已經具足了。「大通智勝佛」的含意就是無事不通
，無理不達，這叫做大乘的智慧，其實人人本具。



說起了因緣，就是十六王子那個時代的第十六王
子與我們的因緣，我們人人在塵點劫前就是與十
六王子所結的緣。我們現在，十六王子之一成佛
了，而我們還是凡夫，不過我們還繼續在聽他的
法，也還是繼續學他的教法。我們若認真一點也
能接受這個法愈多，我們能與大家再結更多的緣
。法收愈多進來我們的心，在這個世間法愈成就
，就是被尊重。你愈成就，法愈多，就是在人群
中施展。常常跟大家說「不經一事，不長一智」
。



就如這一回，在過年前，台南這場地震，災難很
大。台南的慈濟人就如菩薩一樣，不顧自己，就
是投入去做救災的工作，沒有過年日，沒有圍爐
，不顧現在是在過年。我們大家說過年到了，要
準備了。小年夜，隔天是大年夜，偏偏這個災難
是在小年夜。天未亮，在三點五十七分的時候，
忽然間天搖地動，驚醒了多少人，惶恐啊！回頭
看，房子，多少人的房子裂開了。輕的是裂了，
較重一點的是牆壁掉下來，再更重的，柱子也已
經受損了，這是很多人在夢中被驚醒。





慈濟人用一個多月的時間，要如何將這十幾個里，有
家庭受傷的，有人受傷的，有心理受傷的，有人重受
傷的。他們到底要如何去做，能夠做到讓整個社會、
社區全都很平順？這是他們的經驗，所以這回他們的
經驗來到台南，他們展現出來的，不論是台北的人，
北部、中部去的人，或者是當地台南的人，異口同聲
說：「高雄慈濟人的經驗很豐富。」你們想，這不就
是「不經一事，不長一智」嗎？娑婆世界苦難偏多，
要如何救人？要如何救人？就是要聽，我們要先將心
裡的無明去除，迷信煩惱去除，我們的心為眾生，痛
眾生的痛，苦眾生苦。



這個心念提起，不斷累積，這樣就是新發意菩薩
，或者是歷長久以來，累生世就是發心立願行菩
薩道，走入人群中，要與這些苦難眾生結緣，生
活在眾生所生活，在眾生所生活中作典範。這就
是菩薩來人間的目標，這就是累世累積德行，被
尊重。大家要用心啊！佛法就是要這樣了解，在
人群中這樣累積起來，所以「於世獨尊，德無等
倫」，不斷慧命成長，不斷累積我們在人間救度
眾生的因緣與經驗，這就是我們要用心。



















他的智慧與舍利弗平齊，但是他比舍利弗較特殊
，就是歡喜在人群中。他用了很多心思，就是這
樣不顧一切，你看他到了最最惡劣的地方去度人
，佛陀說：「那個地方這麼惡劣，那麼兇惡，你
去那裡對你有傷害。」他說：「沒有關係，他對
我傷害，只是罵我而已。」佛陀說：「如果打你
呢？」「沒關係，要感恩，他沒有用棍子傷我的
身。」 「如果用棍子打你，傷你的身呢？」「
不要緊，他沒有用刀殺我。」「如果用刀殺你呢
？」「沒有關係，因為他沒有將我殺死。」「若
是將你殺死呢？打死、殺死你要怎麼辦？」



「我要感恩，我已經為佛陀盡心力了，將您的佛法入
我的心，用在我的行裡，我能為法忘身，讓我這輩子
，結束了這一世的因緣，我能再來世重新。」
看，佛的弟子中，唯有富樓那彌多羅尼子，願意為法
忘身，這是多麼不簡單啊！舍利弗，所有的弟子，他
方世界來的，要傳佛的法，佛陀希望在場的弟子發心
來傳。舍利弗代替大家說：「我們發心要去他方世界
，我們不要在娑婆世界，因為娑婆世界眾生剛強。」
你想，很多弟子雖然發心，不願意在娑婆世界，富樓
那他願意，而且身體力行，所以他是一位很用心在人
群中，不是一般的聲聞。





所以「以一切下根眾生，不易回小向大，故必有
示現下根之菩薩出於其中以為領袖，並受記作佛
」。就是這樣，因為下根的眾生要回小向大不簡
單，所以他自己要隱，隱在後面一點，所以他故
有必要示現下根，不敢在人的面前，他就是在後
面，示現下根菩薩，出現在這人群中。現在〈五
百弟子受記品〉就從彌多羅尼子開始起頭，所以
「以為領袖，並受記作佛」。



各位菩薩，學佛，我們就是要這樣，富樓那彌多
羅尼子是我們的典範。修行，他願意這樣付出，
所以各位菩薩，要付出，付出才叫做菩薩，既來
到人間，我們就是要於人間度眾。眾生苦，菩薩
所緣，緣苦眾生，苦眾生之苦，痛眾生之痛，在
人群中來成長我們的智慧，來健全我們的慧命，
這就是我們的道場。所以我們大家時時要多用心
啊！



思惟提綱（敬請貼緊上人開示的內容找答案）1108
1.為什麼我們每天要做早課？
2.何謂「德」？如何增長慧命？
3.菩薩來人間的目標為何？
4.佛講《法華經》幾年？
5.何謂三周說法？
6.富樓那彌多羅尼子，願意為法忘身，堅持不顧一
切，到最惡劣的地方去度人，用心在人群中。佛陀
與他的一段對話，是否撼動己心？
7.為何在〈五百弟子受記品〉中，以彌多羅尼子為
首，並受記作佛？
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